

Pourquoi il est plus que jamais important de préserver l'amitié franco-américaine

Depuis plus de deux siècles, la France et les États-Unis entretiennent une relation privilégiée, forgée dans l'histoire et fondée sur des valeurs communes de liberté, de démocratie et de solidarité. Pourtant, les tensions politiques actuelles et certaines divergences d'approche entre gouvernants peuvent donner l'impression que cette amitié s'affaiblit. Certains s'interrogent même sur la pertinence de continuer à entretenir ces liens face aux désaccords qui surgissent régulièrement sur la scène internationale.

En réalité, c'est précisément dans ces moments de trouble qu'il devient essentiel de préserver et de renforcer cette relation. L'amitié franco-américaine ne se limite pas aux relations diplomatiques entre chefs d'État ; elle appartient avant tout aux peuples. Elle se manifeste à travers des échanges humains, culturels, intellectuels et économiques qui dépassent les contingences politiques et s'inscrivent dans le temps long. Refuser de laisser la politique distendre ces liens, c'est choisir de défendre une histoire commune et continuer à bâtir un avenir partagé.

Une histoire commune et un héritage à préserver

L'histoire franco-américaine est jalonnée de moments de solidarité qui ont marqué les deux nations. Dès la fin du XVIII^e siècle, la France a soutenu la guerre d'indépendance des États-Unis en leur apportant une aide militaire, financière et diplomatique décisive. L'engagement de figures emblématiques comme le marquis de La Fayette ou le comte de Rochambeau symbolisent encore aujourd'hui cette fraternité qui unit les deux pays.

En retour, les États-Unis ont joué un rôle déterminant dans la libération de la France à l'occasion des deux guerres mondiales. Lors du débarquement de 1944, des milliers de jeunes Américains ont sacrifié leur vie pour que la France recouvre sa liberté. Cet engagement ne doit jamais être oublié. Il constitue un des piliers de l'amitié entre nos deux nations et nous impose un devoir de mémoire. L'entretien de cet héritage passe par des échanges réguliers, des commémorations communes et une transmission constante aux nouvelles générations, afin qu'elles en mesurent l'importance.

Ne pas préserver cette amitié serait une forme d'ingratitude à l'égard de ceux qui ont donné leur vie pour défendre notre pays. La reconnaissance envers ces femmes et ces hommes ne doit pas être circonstancielle, mais s'exprimer dans la durée par le maintien et l'intensification des liens entre nos peuples.

Un lien qui transcende les divergences politiques

L'amitié entre la France et les États-Unis ne peut se résumer aux relations fluctuantes entre leurs gouvernements. L'histoire a montré que nos relations diplomatiques ont connu des hauts et des bas, avec des désaccords parfois profonds sur des questions de politique étrangère, de stratégie économique ou d'engagement militaire (opération Iraqi Freedom en mars 2003). Pourtant, malgré ces tensions, les liens humains, culturels et intellectuels n'ont jamais cessé d'exister.

Il serait, par conséquent, dangereux de juger l'ensemble d'un peuple à travers le prisme d'une administration par définition passagère. Les États-Unis sont un pays vaste et diversifié, où coexistent une multitude d'opinions et d'approches. Nombreux sont les Américains qui partagent avec les Français un attachement sincère aux valeurs de liberté et de démocratie. De nombreuses villes, universités et associations américaines continuent de promouvoir les échanges avec la France et de défendre une vision du monde fondée sur l'ouverture et la coopération.

Si nous laissons la politique mettre à mal ces relations, nous risquons de voir disparaître des décennies d'amitié et de collaboration. Il est donc essentiel de ne pas se laisser enfermer dans une vision purement conjoncturelle et de continuer à tisser des liens directs entre les citoyens des deux pays, indépendamment des discours et des postures diplomatiques du moment.

Un rempart contre les préjugés et les idées reçues

Dans un monde où les opinions se forment souvent sur la base d'images médiatiques et de discours simplificateurs, les stéréotypes sur les États-Unis se multiplient en France, tout comme ceux sur la France aux États-Unis. Pourtant, ces clichés ne reflètent aucunement la complexité et la richesse de nos deux sociétés.

Il est essentiel de rappeler que la France et les États-Unis sont des nations traversées par des débats internes et des évolutions profondes. Il n'existe pas une seule Amérique, pas plus qu'il n'existe une seule France. Entre la Californie progressiste, le Midwest industriel, le Montana et ses parcs nationaux, la Louisiane francophile ou la côte Est tournée vers l'Europe, les réalités américaines sont multiples. En entretenant des relations directes avec des Américains, en favorisant les échanges culturels et éducatifs, nous permettons de dépasser les visions caricaturales et d'appréhender l'autre dans toute sa diversité.

Préserver l'amitié franco-américaine, c'est donc œuvrer pour une meilleure compréhension mutuelle et refuser les raccourcis intellectuels qui nourrissent l'incompréhension et la méfiance.

Un partenariat essentiel dans un monde en mutation

À l'heure où le monde est confronté à des défis majeurs – crises économiques, enjeux climatiques, montée des populismes, tensions géopolitiques – il est crucial que des nations partageant des valeurs fondamentales comme la France et les États-Unis continuent de coopérer.

Les liens économiques, scientifiques et technologiques entre nos deux pays sont considérables et ne cessent de se renforcer. Des milliers d'entreprises françaises et américaines collaborent chaque jour dans des domaines variés, allant de la recherche médicale aux nouvelles technologies, en passant par l'aéronautique et l'énergie. De même, nos universités et institutions culturelles multiplient les partenariats, permettant aux jeunes générations de bénéficier d'échanges académiques et professionnels enrichissants.

Affaiblir cette coopération reviendrait à se priver d'un levier d'influence et d'innovation mutuel. En consolidant nos liens, nous nous donnons les moyens de peser ensemble sur les grands enjeux du XXI^e siècle et d'apporter des réponses concertées aux défis globaux.

Un engagement citoyen indispensable

Face aux défis que traverse la relation franco-américaine, il ne faut pas attendre que les États règlent seuls la question de l'amitié entre nos deux peuples. Cette mission appartient à chacun de nous. Ce sont les initiatives citoyennes, associatives, éducatives et culturelles qui permettent de maintenir vivant ce lien essentiel.

Rejoindre une association d'amitié franco-américaine, c'est participer activement à cette dynamique en contribuant à des projets concrets de dialogue, d'échange et de transmission. C'est aussi refuser le repli sur soi et affirmer la volonté de bâtir des ponts plutôt que des murs. En ces temps où les divisions se creusent, il est plus important que jamais de défendre une vision du monde fondée sur l'ouverture, la coopération et le respect mutuel.

Conclusion

L'amitié franco-américaine est un bien précieux, fruit d'une longue histoire et d'une complicité forgée à travers les siècles. Elle ne peut être réduite aux fluctuations politiques du moment ni aux désaccords conjoncturels entre nos gouvernements. Elle repose avant tout sur des liens humains, culturels et intellectuels qu'il nous appartient de préserver et de renforcer.

Alors que certains voudraient voir cette relation s'effriter, il est de notre responsabilité de la défendre et de la faire vivre. C'est en multipliant les échanges, en favorisant le dialogue et en entretenant la mémoire de notre passé commun que nous pourrions garantir la pérennité de cette amitié unique.

S'engager aujourd'hui pour l'amitié franco-américaine représente un acte fort en faveur d'un monde plus ouvert et plus solidaire.

C'est affirmer que les liens entre nos peuples valent plus que les divisions du moment.

C'est choisir de construire ensemble l'avenir, en s'appuyant sur les fondations solides du passé.

Paris – Février 2025



Association France Etats-Unis
1945-2015 - 80 ans au service de l'amitié franco-américaine

Depuis septembre 1945 à l'initiative de Paul Claudel, l'association se donne pour objectif « *d'exprimer l'amitié et de faciliter la compréhension mutuelle des peuples de deux grandes nations qui se réclament chacune d'une vocation universelle au service de l'Homme* ».

Fort de ses 2500 adhérents et de ses 19 chapters (*), l'association répond à 3 objectifs :

- 1) Entretenir l'amitié franco-américaine,
- 2) Mobiliser les français et les américains autour de cette histoire et ces valeurs communes,
- 3) Transmettre la connaissance et l'amour des Etats-Unis aux jeunes générations.

(*) Cannes-Pays de Lérins, Carpentras, la Charente-Maritime avec La Rochelle, le Cher avec Bourges, Compiègne, la Côte-Basque avec Biarritz, le Loir-et-Cher avec Blois, le Loiret avec Orléans, la Lozère, Marseille, le Midi-Pyrénées avec Toulouse, Nantes-Atlantique, Nice, Nièvre-Guérigny, la Normandie avec Caen, Paris, Toulon, la Touraine, Vichy